

La Policía investiga en Francia la compra por ETA de dos misiles antiaéreos rusos

El Ministerio del Interior duda de que los etarras tengan la instrucción suficiente para emplearlos

OSCAR B. DE OTÁLORA BILBAO

La detención de los máximos responsables del 'aparato de adiestramiento' de ETA es clave para intentar localizar dos misiles antiaéreos que, según las investigaciones realizadas por las Fuerzas de Seguridad, es probable que la

banda guarde en su arsenal. Tanto la Guardia Civil como el Cuerpo Nacional de Policía se encuentran en alerta ante la posibilidad de que el arma esté en poder de la banda, ya que, según documentos internos del instituto armado, la posesión de este misil por parte de ETA supo-

ne «una elevada amenaza», «ligeramente atemperada» —escriben los expertos antiterroristas—, «por la escasa instrucción que poseen los activistas a la hora de la utilización hipotética del material». Se consideran vitales los datos que puedan aportar los etarras detenidos en Auch.

Los primeros indicios sobre la existencia de misiles en manos de ETA fueron detectados el pasado 23 de septiembre en Dax, donde la Policía francesa detuvo al responsable del 'aparato logístico' de la banda, Asier Oiartzabal Txapartegi, 'Baltza'. Entre la numerosa documentación incautada al jefe etarra apareció una carta escrita en inglés en la que, según se deduce del texto, un etarra no identificado recibía instrucciones sobre el manejo de un misil. Además, se añadía que la banda no ha podido contactar con el suministrador original del material. Esta misiva se encontraba dentro de un sobre en el que estaba escrita la palabra 'Gorri'.

La carta fue una confirmación de las sospechas que ya existían en las fuerzas de seguridad españolas de que la banda buscaba misiles. En marzo de 1999, en medio de la tregua, la Guardia Civil y la Policía francesa habían desbaratado la mayor operación de abastecimiento de armas realizada por ETA en los últimos años, para la que había contactado con traficantes internacionales situados en la antigua República Democrática Alemana. Esta compra, bautizada por la banda como 'Operación Gorri', consistía en la adquisición de 1.500 kilos de explosivos, 30 fusiles, 145 pistolas, mil detonadores, 240 granadas y 24 minas antitanque.

«Piezas sofisticadas»

En la operación fue detenido el entonces máximo responsable militar de ETA, José Javier Arizkuren Ruiz, Kauturi, a quien se le ocupó una carta, también en inglés, en la que se hacía mención a un listado de material, «destacándose la inclusión de dos 'piezas sofisticadas'». A juicio de los expertos de la Guardia Civil, «se daba a entender la posibilidad de adquisición de algún material con superiores capacidades técnicas» al empleado hasta entonces por ETA. Según el texto, «al mismo tiempo se conocía la intención de los dirigentes de ETA de obtener misiles antiaéreos portátiles con capacidad de derribar aviones a baja cota».

El análisis de las cartas y otros datos revelaron a la Guardia Civil que los misiles que podría haber adquirido la organización son del modelo 'Sam 7 Strela' un arma fabricada en los años sesenta por los países del Pacto de Varsovia. Es portátil y se dispara desde el hombro porque no necesita ninguna estructura para ser utilizado.

SAM7 STRELA

La Policía busca dos misiles soviéticos que ETA pudo comprar en el 'mercado negro' internacional

Misil 9M36 o 9M36-1

Largo: 1,40 m.
Peso: 10,3 kilos
Velocidad 600 metros por segundo

Lanzamisiles 9K34 Strela-3

Largo: 1,40 m.
Diámetro: 75 mm
Peso: 2,95 kg.
El misil es portátil y puede ser disparado por una sola persona



El misil antiaéreo del modelo 'Sam 7 Strela' es un arma fabricada en los años sesenta por los países del Pacto de Varsovia. Es portátil y se dispara desde el hombro porque no necesita ninguna estructura para ser utilizado.

Las Fuerzas de Seguridad creen que el aparato etarra de cursillos tenía datos sobre los dos 'Sam 7'

nidos el miércoles en Auch. Los responsables de la investigación

La pista yugoslava y el IRA

En la directriz elaborada por la Guardia Civil sobre los misiles portátiles antiaéreos en manos de ETA se afirma que el control sobre este tipo de armas se perdió durante los conflictos de los Balcanes, tanto por el desmembramiento del Ejército yugoslavo, que guardaba una gran cantidad de 'Sam 7' en sus arsenales, como por la actividad de los contrabandistas de armas que aprovisionaban a diferentes grupos guerrilleros.

Según el análisis del instituto armado, los envíos de este tipo de armas a Croacia, Bosnia y Herzegovina, «florearon a partir de 1991». «En la actualidad se conoce que el IRA posee un escaso lote de misiles del mismo tipo, que en su día fue adquirido en la región de los Balcanes», afirman los expertos de la Guardia Civil.

Investigación abierta

Según han señalado a este periódico fuentes de la lucha antiterrorista, hace tres años se comenzó a investigar la posibilidad de que miembros de ETA, en compañía de terroristas irlandeses, hubiesen viajado a Bosnia para entrar en contacto con traficantes de armas de la zona. Ambos grupos, según las citadas fuentes, viajaron a la región con la cobertura de organizaciones no gubernamentales. Esta investigación continúa abierta.

Hoy en día, los Balcanes siguen siendo una de las zonas de Europa donde el mercado negro de armas continúa ofreciendo armas de todo tipo y, entre ellas, los misiles 'Sam 7' como los que podría haber adquirido ETA.

Contrabando

En mayo de este año, las fuerzas de pacificación de la OTAN en Kosovo, Kfor, realizaron una operación contra el tráfico de armas en la ciudad de Pec en la que localizaron cinco cohetes antiaéreos de este modelo, además de otro tipo de material pesado, y detuvieron a siete personas por su relación con el contrabando.